



1. presentación



La Flora Silvestre Andaluza es una de las más ricas y diversas del continente europeo, no sólo en número, más de 4000 especies, sino en su composición y origen. Andalucía cuenta con casi 600 especies y subespecies endémicas exclusivas y otras 600 que siendo endemismos de la Península Ibérica y del Norte de África tienen en nuestro territorio sus poblaciones más numerosas e importantes.

No es sólo un orgullo, sino también una responsabilidad, el ser garantes de que esta riqueza y diversidad sea conservada para futuras generaciones y uno de los pilares en los que se sustenta toda tarea de conservación es la de conocer, divulgar y sensibilizar a todos del patrimonio que se tiene y se pretende legar.

Este libro sobre las Orquídeas del Parque Natural de la Sierra de Grazalema aporta su contribución al conocimiento de parte de esta interesante y rica flora andaluza.

Las orquídeas constituyen una familia botánica que tiene muchos admiradores y estudiosos, interés centrado principalmente en las orquídeas tropicales y desde hace al menos cuatro décadas extendido también a las orquídeas silvestres europeas. Nuestras orquídeas son más humildes, no alcanzando ni en diversidad de especies ni en tamaño y vistosidad de sus flores a sus parientes tropicales, pero compiten honrosamente con éstas en cuanto a belleza y singularidad de sus flores.

Las orquídeas son plantas amenazadas, todas ellas incluidas en el Convenio Internacional para el Comercio de Especies Amenazadas de Fauna y Flora Silvestres (CITES) o Convenio de Washington, lo que implica que su comercio, exportación e importación esta regulada, de manera que no afecten a su supervivencia. Dos de estas especies están incluidas en el Catálogo Andaluz de Flora Silvestre Amenazada, ya que sus hábitats van desapareciendo o reduciéndose paulatinamente, debido a la facilidad con la que acusan las perturbaciones que ejerce el hombre sobre el medio.

En Europa crecen entre 350 y 375 especies de orquídeas, y al menos 150 en la Península Ibérica, de las cuales una gran representación se puede hallar en Andalucía.

En el territorio que trata este libro, el Parque Natural de la Sierra de Grazalema, se han hallado 34 especies, que representan una riqueza relativamente notable, si tenemos en cuenta la reducida superficie de referencia.

En esta publicación, bellamente ilustrada con Fotografías: de una altísima calidad, se describen dichas especies, su variabilidad y ecología, su distribución y las posibles medidas de conservación. En sus capítulos iniciales se realiza una comprensiva introducción a la familia y su ciclos biológicos, los complejos mecanismos reproductores que poseen, desde la polinización mediada por insectos específicos, la germinación de sus semillas que sólo ocurre en presencia de ciertos hongos del suelo, y otras características de la familia que se traduce en una fragilidad ecológica muy acusada.

Dentro de las acciones que se consideran importantes para su conservación, está la de darlas a conocer y crear una conciencia para ayudar a su conservación, iniciativas ambas que respecto a las orquídeas presentes en el Parque Natural de la Sierra de Grazalema quedan dignamente realizadas con la publicación de esta guía.

Fuensanta Coves Botella
Consejera de Medio Ambiente